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Имена существительные образуются от 
разных частей речи: объявление (от 
глагола объявить), смелость (от 
прилагательного смелый), пятёрка (от 
числительного пять).

Имена существительные, как и другие части 
речи, образуются при помощи суффиксов и 
приставок.



Образование существительных, 
обозначающих названия лиц мужского и 

женского пола.



Образуйте слова, обозначающие лиц 
мужского пола и лиц женского пола.

-тель: жить - житель, победить, руководить, испытать, основать, 
учить.
 -щик/-чик: бетон - бетонщик, камень, баня, барабан; доклад, 
перевод, автомат, буфет, вертолёт, рассказ, заказ.

-ист: баскетбол - баскетболист, журнал, теннис, футбол, хоккей, 
шахматы.

 -ец: Китай - китаец, Узбекистан, Азербайджан, Иран, Ливия, 
Корея, Япония.
 
-к: внук - внучка, артист, волейболист, сосед, гимнаст, спортсмен, 
туркмен.

 -иц (а), -ниц (а): болельщик - болельщица, преподаватель, 
читатель, заказ чик, работник, физкультурник.



Имена существительные могут выражать 
значение уменьшительности, 
ласкательности, увеличительности, 
пренебрежительности сын - сыночек, сестра - 

сестрица 
Уменьшительно-ласкательное значение 

придают суффиксы

-к- гора - горка;
-ушк- (-юшк-) голова - головушка;
-оньк-(-еньк-) рука - рученька;
-ок, -ёк, -ик дым - дымок, дом - домик;
-очк- (-ечк-, -ичк-) дочка - дочечка, сестра - сестричка, 
курица - курочка;
-чик шкафчик, чемоданчик;
-ышк, -ышек горлышко, воробышек



Пренебрежительное значение придают суффиксы:

-онк-, -ёнк-, -ишк- книга - книжонка, дом - домишко, 
глаза - глазёнки, 

Увеличительное значение придают словам 
суффиксы

-ин (а) дом - домина;
-ищ (е, а) дом - домище, рука - ручища.



Суффикс -ик пишется, если при склонении 
суффикс сохраняется. Суффикс -ек пишется, 
если при склонении выпадает гласный е:
есть ключик - нет ключика; есть замочек - нет 
замочка.
Суффикс -ец всегда пишется в существительных 
мужского рода. Суффикс -иц - в 
существительных женского рода.
молодец, братец, хлебец - девица, курица, 
метелица.
В существительных среднего рода пишется -ецо, 
если ударение падает на окончание, без 
ударения пишется -ице.
Письмецо, пальтецо» - маслице, платьице.



После шипящих и в суффиксах 
существительных под ударением 
пишется о, без ударения - е. У 
существительных с согласными г, к, х в 
корне происходит чередование 
согласных:
друг - дружочек, рука - рученька, горох - 
горошинка



С помощью суффиксов -ость, -изм от 
прилагательных образуются 
существительные, обозначающие 
качественное состояние:
реализм, капитализм, справедливость, 
независимость



Проверь себя
• Перевод..ик, водопровод..ик, съём..ик, 
газет..ик, сбор..ик, переплет..ик, пиль..ик, 
извоз..ик, объезд..ик, бетон..ик, перебеж..ик, 
перевоз..ик, перенос..ик, спор..ик, перепис..
ик, стекол..ик, . развед..ик, рассказ..ик, рез..
ик, смаз..ик, угол....ик, вертолёт..ик, поднос..
ик, барабан..ик, погруз..ик, камен..ик, 
фонар..ик, откат..ик. 

• Пальч..к, кусоч..к, лич..ко, мешоч..к, мяч..к, 
пирожоч..к, платоч..к, винт..к, самолёт..к, 
дожд..к, бант..к, овраж..к, сад..к, котёноч..к.



У  тебя  так ?
• Переводчик, водопроводчик, съёмщик, 
газетчик, сборщик, переплетчик, пильщик, 
извозчик, объездчик, бетонщик, перебежчик, 
перевозчик, переносчик, спорщик, 
переписчик, стекольщик, разведчик, 
рассказчик, резчик, смазчик, угольщик, 
вертолётчик, подносчик, барабанщик, 
погрузчик, каменщик, фонарщик, откатчик. 

• Пальчик, кусочек, личико, мешочек, мячик, 
пирожочек, платочек, винтик, самолётик, 
дождик, бантик, овражек, садик, котёночек.




